

Día a día apoderados y dirigentes luchan por mantener el básquetbol formativo en Chiloé

Uno de los deportes con más arraigo en la zona norte de Chiloé es el básquetbol y el que más cuesta desarrollar y mantener, donde a pulso padres y apoderados, dirigentes, técnicos y amantes de la naranjita, trabajan día a día para conseguir recursos. La falta de apoyo institucional y la casi nula existencia de políticas deportivas que apunten a fomentar y generar deporte entre los jóvenes, hace que este deporte se tenga que costear casi de manera individual, con los costos asociados.



En la actualidad los padres de los chicos y chicas que forman parte de las series formativas en Ancud y Castro, develan todos los esfuerzos que hacen para sostener la canchero local, desde cuotas mensuales, hasta beneficios y kioscos para vender.

DEPORTES CASTRO

Mauricio Álvarez, presidente del Club Deportes Castro, dijo que, "Bueno, hoy día ya todo el club se está reestructurando debido a que la fuente de financiamiento que teníamos hasta diciembre del año pasado, -la cual nos permitía poder mantenernos tranquilos, con proyección en lo económico y en lo deportivo- donde mucho de los dineros que se generaban- iban en beneficio de las series formativas del club. Posterior a eso, desde marzo principalmente se está financiando la serie formativa con el apoyo de los apoderados, a través de beneficios o iniciativas que están haciendo las distintas ramas, para poder juntar sus recursos, para poder tener participación durante todo el año en las distintas ligas y competencias en las que participamos. Siempre es difícil, porque el financiamiento es poco,

hay poco apoyo de las entidades estatales, no se valora el trabajo que hacen, -no solamente los clubes deportivos dedicados al básquet-, sino de las distintas disciplinas deportivas que se practican en las diferentes comunas. Entonces, ahí es un llamado a quienes deberían ser participe de todas estas iniciativas, son las autoridades de cada comuna. Hoy día no tenemos ese respaldo, la verdad. Hoy día todo aporte que puede llegar de la parte estatal es poco", señala Álvarez, quien agrega que "210 niños forman parte de las series menores de Deportes Castro y participan de la Liga SAESA, Liga del Desarrollo y en el caso de las mujeres, participan de FEMISUR Y LIFOBACHI".

FALTA DE POLÍTICAS GUBERNAMENTALES

El dirigente castreño señala que, "Lo que pasa, es que no tenemos políticas deportivas definidas, primero comunalmente, segundo tampoco a nivel país, porque si tú ves una proyección de la cantidad de niños que practican básquet en las distintas comunas, principalmente del sur, es un número importante y lo que significa el costo involucrado que uno le abarata al Estado, por ser parte de un club deportivo donde se desarrollan estructuras para mantener una vida sana, un desarrollo positivo, relativamente

competitivo, donde los chicos en definitiva participan a un nivel distinto de otros deportes, no se considera la verdad. Entonces si hacemos el análisis que corresponde, porque un niño que esté en la calle, en las esquinas, deambulando, metido en la droga, en el alcohol, el costo es mucho más caro para el Estado, meterlo en un programa salud mental, una nutricionista en caso de obesidad y el aporte que podrían hacer es muy distinto, debería estar acorde en lo que significa el apoyo que se hace como club deportivo a a estos niños y a la comuna en general. Entonces, no tenemos, la verdad, una relación costo-beneficio real, se le deja todo a esto a un club deportivo, pero se lo dejan todo en manos de quienes dirigen esta entidad y aparte de todo el esfuerzo que hacen los padres apoderados que participan en cada club, de verdad que es triste, es muy triste darnos cuenta, porque nosotros que estamos inmersos en esto, que las autoridades no lo hagan. Están más preocupados de cosas, que no son importantes, la verdad y no se preocupan de lo que realmente es importante", precisa el dirigente castreño.

En el ámbito de la infraestructura también hay falta de apoyo, el presidente de Deportes Castro indica que: "Hoy tenemos problemas con los espacios para practicar deporte, no solamente en Castro, pasa en todas las comunas, en el país también, no tenemos el apoyo, no hay proyectos de crecimiento, en cuanto a poder crear nuevos recintos deportivos, no existe algo concreto, por parte de la autoridad. Todos los municipios cuentan con una oficina de SECPLAN, que pueden desarrollar proyectos, lo financia el Estado, pero aún así, no somos capaces de hacer la pega", agregando además que, "Yo te puedo comentar que la mejora de los recintos que ocupamos - como Deportes Castro-, gran parte la hacemos nosotros como club, con el apoyo de los padres apoderados. El cambio de luminaria, los pisos, de repente que los techos se gotean, y ahí estamos viendo como arreglarlo, no nos pasa solamente a nosotros, le pasa a muchos clubes".

La situación actual hoy, continúa "del deporte chileno y principalmente, lo que a nosotros nos compete en el básquetbol, en ciertas medida es denigrante, porque tenemos que andar pidiendo favores para que nos puedan dar un recinto, hay veces que dan ganas de botar la toalla, porque no contamos con el apoyo como debería ser. Castro es una plaza importante, tanto en Series Menores, somos reconocidos a nivel nacional por ser un club formador, como del

equipo profesional, que la última temporada, nosotros estuvimos en receso y estamos dando la pelea para ver si podemos volver a hacer parte de Liga Nacional en Castro, pero se mezclan en situaciones que no vienen al caso mencionar", puntualiza Álvarez

SERIES MENORES ABA ANCUD

En el caso de las series menores del Club ABA Club, la situación no dista mucho de los vecinos de Castro, con algunos matices Alberto Mella su presidente, dijo que: "Es complicado, es como todo a pulso, como siempre año tras año, haciendo kioscos, consiguiendo recursos por aquí y por allá y generalmente, el peso se lo llevan todos los apoderados. Todo el trabajo se lo lleva la directiva en conjunto, con los papás y estamos luchando por tratar de conseguir recursos. Pero se hace difícil," dice Mella y quien señala la falta de apoyo institucional, "Mira, supuestamente en la Municipalidad postulamos a un financiamiento y debería salir algo aprobado, pero hasta el momento no hemos recibido nada, pero debería salir algo, para que nos eche una mano, para el tema de los viajes de los niños. El otro día fuimos a Temuco y salió un millón 200 mil pesos, el viaje para tres series y eso lo costean los padres, de su bolsillo, más la mensualidad. Hay de repente un error de la gente que piensa que porque tenemos el nombre de ABA Ancud, las series menores tenemos todo, pues no es así. Los papás financian todos, además pagamos por gimnasio, en este momento están entrenando la 13 y la 15 en el gimnasio del Polivalente y eso igual lo pagamos," precisa Mella, quien señala que se tienen que tocar las puertas de la empresa y pymes locales, "Estamos en eso, tratar de tocar puertas, pero la situación es complicada, necesitamos que nos coopere la gente, pero es que a la gente le cuesta entender, separar lo que es las series menores de Club Adulto. Piensan que tienen, los mismos recursos que manejan ellos y eso es distinto".

Los viajes fuera de Chiloé son caros y muy difíciles de costear por los padres de los jóvenes deportistas, Alberto Mella dijo que, "Participar por ejemplo, ahora en la Liga SAESA, son como seis salidas, como 7 millones de pesos. Por ejemplo, un niño viaja y se dice seis lucas el almuerzo, más el pasaje, más la colación Y si se está todo el día, la directiva financia una comida o una colación liviana que es un plátano, un sándwich, un jugo, para volver a esperar a la categoría 23. Somos la parte más extrema y nos tocó ejemplo, la parte más norte que es Temuco. Son viajes largos, desde

continúa en pág. 5...

...viene de pág. 4

marzo a julio, después el segundo semestre viene la Liga Desarrollo, que igual competimos con todas las series. Hay viajes a campeonatos, series que van a Punta Arenas, Santiago, todo financiado por los papás y el costo es bien alto y eso es todo, porque quieren que su hijo destaque en el deporte y porque hagan deporte. Así como está la sociedad, cuesta mucho que un niño practique un deporte. Y nosotros como directiva y cuerpo técnico, con los chicos estamos dando entrenamiento 4 días a la semana, lo que significa mover 120 niños todos los días, en distintas categorías", dice Mella, señalando que los papás ancuditanos cancelan una cuota de 30 mil pesos mensuales, para aportar y costear la participación de sus hijos en las series menores.

LA IMPORTANCIA DE LA CANTERA

Douglas Aponte, secretario de las Series Menores de ABA Ancud, apunta además al escaso apoyo a la infancia y a la adolescencia para desarrollar el deporte y que de paso serviría para alimentar a las series adultas, "Y bueno siempre hacemos un llamado a los pequeños comerciantes de la ciudad- que así como, bueno, todos incluyéndome apoyamos al básquet profesional,- también apoyamos al básquet, porque qué lindo sería que el día de mañana, podamos tener cada vez más jugadores formados acá en la isla, jugando con nosotros, porque al final eso también, hoy en día es uno de los problemas, que tuvo el equipo adulto el alto gasto, que tiene en nómina y todo eso, va asociado también a la falta de jugadores que son formados acá, porque cuando traen jugadores de afuera, se suma a los gastos de su sueldo, se va también el tema de la alimentación, alojamiento, pasajes todo eso que se suma al sueldo de un jugador," señala el dirigente venezolano, quien comparó lo sucedido en su país de origen, con la situación chilena, "Sí, es relativamente parecida, en algunos momentos hubo un mayor financiamiento de los gobiernos, pero al final es una política mala, que se ve en todos los países de la región América y Sudamérica, lamentablemente y por eso cuando vamos a unas olimpiadas nunca fácil que destaque un país, de estas zonas justamente, por eso mismo, porque no hay apoyo, desde los más chicos, lo formativo, los adolescentes, quedan sin acciones, porque hay un proceso de formación que no se hace, porque no es solo entrenar, debe haber un acompañamiento psicológico, del punto de vista nutricional, del punto de vista deportivo, del punto de vista de lo que es un trabajo, digamos, de alta competencia, amerita diferentes aristas, diferentes áreas que al final todo se termina resumiendo en dinero y no vemos tampoco otras instancias que el mismo Ministerio el Deporte apoye y diga, "Miren, esto vamos a poner. No, no se ve eso, y es muy poco, sí, es muy poco, para lo que realmente se necesita", indica Aponte.

Sobre el detalle de los viajes de la delegación ancuditana, las cifras hablan por sí solas. La Liga del Desarrollo cuesta alrededor de 3 millones de pesos. Douglas Aponte señala que, "Y a todo esto se suma, lo que cuesta la movilizarnos también porque por ejemplo ahorita estamos jugando desde Temuco, Valdivia, Paillaco, Osorno, Puerto Montt y son viajes que de hecho, este fin de semana estuvimos en Temuco y fueron dos autobuses de Cruz del Sur, que significaron 2 millones de pesos. La economía en la ciudad no es buena y es difícil conseguir eso. Y respecto por ejemplo de apoyo municipal, el año pasado conseguimos una subvención de 5 millones de pesos. Este año se supone que la subvención iba a ser un poco más y en la última reunión que tuve con el alcalde se acordó, se supone que a final de este mes pasarnos momentáneamente 5 millones de pesos de subvención y después a mediados de año ver un monto más. Pero hasta

ahora no es nada seguro", puntualiza el dirigente ancuditano.

FALTA DE APOYO INSTITUCIONAL EN CASTRO

Geovana Vargas, presidenta de la rama femenina del Club Deportes Castro, apunta a la falta de apoyo institucional local, que impacta profundamente en el mantenimiento de las series formativas, pero que aun así es sostenido por los dirigentes y los propios padres, "Sí, bueno, las dificultades que tenemos es que no tenemos apoyo económico de la comunidad, de las instituciones, de los concejales, del alcalde mismo, van siempre los mismos apoderados, tenemos que hacer beneficio para poder solventar lo que es esta Liga FEMISUR y haciendo proyectos más que nada, buscando empresas que quieran apoyarnos en lo que es el traslado, lo que más nos dificulta, si viajamos desde Castro a Temuco, millón y medio en puro traslado de repente. Y eso es lo que más nos dificulta, por lo menos con esta liga de FEMISUR que nos lleva más dinero, entonces se tiene que juntar a hacer beneficios y cuánta cosa. Al final viene siendo de los mismos apoderados, que apañamos en todo esto y los mismos apoderados, buscan instituciones para buscar apoyo. El beneficio que tenemos en las instituciones es muy poca, muy muy poca, a nivel de Castro", señala Vargas, agregando que, "Nosotros como apoderados pagamos una mensualidad que eso va al club y se pagan, lo que es lo honorarios de los profesores, de ahí pagamos todo lo que es traslado, alimentación, lo que son gimnasios, todo lo pagamos como rama".

La dirigente castreña hizo un llamado a la comunidad en Castro, para que apoyen el básquetbol formativo, "El llamado es que nos abran las puertas, que nos den más apoyo, en el básquetbol, porque como que no es considerado un deporte prioritario aquí en la comuna de Castro, la verdad y los apoderados hacemos mucho esfuerzo para poder sacar esto adelante, día tras día. Más que nada es eso, cuando uno pide un aporte, golpea una puerta que te reciban y sea de agrado. No que te digan, "No, es que no podemos, no tenemos recursos" ok, a veces se entiende que hay empresas o negocios locales que no tienen, pero a veces un granito de arena suma y suma y suma y podemos llegar a lo que nos compete en este momento que es la Liga Femenina. A lo que se suma la falta de infraestructura deportiva si no tuviéramos de verdad el apoyo de los papás igual tendríamos que salir adelante, pero de repente necesitamos aunque sea una ayuda, como le digo yo de instituciones, de negocios, de empresas, a veces hay empresas que sí tienen y les cuesta tanto donar un poquito. Tenemos apoderados que se han comprometido y hemos sacado esto adelante y no le ha faltado por lo menos nada a las niñas" precisó la dirigente.

Marcelo Ruiz, apoderado de las series formativas de ABA, dijo, que es necesario avanzar en la estructura al alero del club que permita contar con un espacio deportivo, "Lamentablemente el básquet es un deporte exclusivo. En este caso no puede estar cualquiera, de repente pueden haber niños con mucho talento, que lamentablemente no pueden estar, porque todo se paga. Nosotros pagamos una mensualidad de 30 mil pesos, cualquier viaje, cualquier representación del club en lo que sea, en cualquier campeonato tenemos que costearlo nosotros, los papás, dentro de los mismos costos tenemos que costear, el trabajo de los entrenadores. Pagar todo, prácticamente es una escuela de básquet más que un club (haciendo alusión a ABA ANCUD) Creo que ahí falta mucho por avanzar, como estructura de club. Yo creo que al club como que le falta una directiva que se afiance, que no piense en el día a día y que piense a largo plazo, como generar espacios para poder tener su



propio gimnasio, no hablo de un gimnasio fiscal, sino un gimnasio de poco público, donde se puedan jugar las series menores, donde puedan entrenar, donde sea su espacio para para poder practicar este deporte, que es tan masivo y participativo en Ancud, pero también al ser participativo es caro", señala Ruiz

EL APORTE DE LAS SERIES MENORES

En términos deportivos los resultados son más que alentadores, Jorge Luis Ojeda, Director Técnico de la Escuela de Básquetbol Femenino Ancud, señala que, "El trabajo formativo está mucho más solidificado que antes, hay que reconocerlo. Tenemos más acceso a recursos, puesto que los apoderados- que son los que llevan el sustento económico en el 90% de los clubes-, están constantemente buscando nuevas formas de recursos. Las directivas se oficializan y se organizan de tal manera que puedan buscar recursos gubernamentales, recursos regionales, postulando cualquier tipo de proyecto que nos permita generar un crecimiento como clubes, para la indumentaria, para los viajes. Hoy día los clubes que están trabajando a nivel federativo o bajo la alero de la Federación de Básquetbol de Chile, todos tienen que participar o estar insertos en alguna competencia y esta competencia en el caso del básquet femenino, FEMISUR abarca desde Temuco a Punta Arenas. Entonces, la cantidad de viajes que cada club tiene que generar semestralmente es muy alta, muy alta. Y para eso se está trabajando, en pos de que estos gastos sean más bien organizados. Por eso te digo que 10 años a la fecha o 30 años a la fecha, cuando uno partió con esto, era mucho más difícil y era prácticamente todo a pulso. Hoy día ya hay una mejor planificación, hay una mejor organización. Lo que no quita que siga siendo difícil, puesto que la principal fuente de ingreso sigue siendo el esfuerzo económico de los papás, con beneficios, con cuotas y todos sabemos que de repente, la realidad económica de la isla no es la tan buena como para poder estar al día con los pagos", precisa Ojeda, valorando eso sí la participación de muchas jugadoras que hoy son parte de la Liga Nacional de manera profesional y que hoy les permite seguir carreras universitarias y ampliando sus horizontes.